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烟台鹿扬 扬名世界
——鹿扬体育特约报道

A06 体育奥运会

WADA8日发布声明称，美国反
兴奋剂机构指责别国反兴奋剂机构
的同时，自己却掩盖、纵容兴奋剂违
规。至少在三起严重兴奋剂违规事

件中，美国反兴奋剂机构以让运动员
做“卧底”为条件未对运动员实施禁
赛，没有通知WADA，没有遵守程
序，这一做法被WADA认为是明显

的违规。使用了违禁药物的运动
员还能上场参赛，威胁了体育比赛
的诚信，对同场竞技的运动员是否
公平？ 据新华社

巴黎奥运会田径项目男子200
米决赛8日结束，曾在兴奋剂检查
中被发现阳性但仍获准参赛的美国选手埃里扬·奈
顿最终名列第四。虽然没能获得奖牌，但奈顿仍是
外界尤其是媒体关注的焦点。众多记者希望从奈
顿口中获得只言片语，却连他的人影也没见着。

奈顿在今年3月26日的兴奋剂赛外检查中被
发现类固醇（群勃龙）阳性。但美国反兴奋剂机构
（USADA）在巴黎奥运会国内预选赛开始前突然作
出决定，宣称奈顿的阳性结果是由运动员食用了受
污染的肉类引起的，决定不对其实施禁赛处罚，并
允许他最终代表美国参加巴黎奥运会。

中国反兴奋剂中心此前发表声明，公开质疑
USADA对奈顿兴奋剂阳性的处理结果，认为该
案件的诸多疑点仍悬而未决，呼吁对USADA掩
盖美国运动员兴奋剂违规并允许他们参加比赛的
违规操作开展独立调查，并要求USADA立即公
布所涉及的案件细节。

按照赛事要求，所有运动员必须经过媒体混
合采访区离场。当200米比赛结束后，记者们第
一时间赶往混采区并等候多时，却始终不见奈顿
的身影。形成鲜明对比的是，奈顿的队友、在比
赛中获得银牌的贝德纳雷克面对记者时大方谈
吐，就连新冠检测阳性的莱尔斯也戴着口罩向
媒体介绍了自己这几天的遭遇，唯独奈顿迟迟
没有现身。当记者询问一位美国队的工作人员
关于奈顿的去向时，她说：“奈顿已经从这里走了，
没有停留。”

不仅如此，据媒体同行回忆，奈顿在路过美国
电视记者的采访区时也是匆匆走过，一言不发。

巴黎奥运会前，一些西方媒体频繁炒作中国
游泳运动员在2021年的食品污染事件，对此世界
泳联和世界反兴奋剂机构已多次作出澄清，但一
些外媒还是就此问题屡屡向中国游泳运动员发
难。中国游泳运动员张雨霏、汪顺等均以中国运
动员积极配合频繁兴奋剂检测等事实和数据为依
据，进行了正面回应。张雨霏还犀利又不失礼貌
地反问道：“有没有用药，兴奋剂检测可以给出明
白的结果。为什么中国运动员游得快的时候要被
质疑？美国的运动员菲尔普斯拿到8块金牌的时
候，为什么没有人敢去质疑他？”

而一向爱表达的美国运动员，这次为何沉
默了？ 据新华社

五问美国反兴奋剂工作
7日，路透社报道了美国反兴奋剂机构（USADA）曾以免除处罚为条件让兴奋剂阳性

运动员当“卧底”的消息，世界反兴奋剂机构（WADA）也就此发表声明，谴责美方的违规做
法。此事立即引起巴黎奥运会上多国媒体、运动员和体育人士的广泛关注，并提出普遍关
心的若干问题。

2009年，著名泳将菲尔普斯因
吸食大麻被禁赛三个月，彼时这位美
国泳坛明星在公众心目中的形象受

损害，一些赞助商也表示不再与他续
签合同。时过境迁，将大麻从世界反
兴奋剂机构禁药清单中剔除的呼声

在美国越来越高。发生转变的原因
是什么？在美国人眼中，列入禁药清
单的标准又是什么？

WADA主席班卡在国际奥委会
142次全会上表示：“90%的美国运
动员不受《世界反兴奋剂条例》管
辖，我指的是职业和大学生联赛。根
据美国奥林匹克和残奥委员会7月

10日发布的数据，参加国际比赛的
美国精英运动员有75%来自大学体
系，包括美国大学生体育协会。这意
味着大多数美国精英运动员最初都
来自一个在全球公认的廉洁运动标

准之外运作的体系。”那么，这些来自
美国职业联赛和大学生体育协会的
运动员如何接受检查？检查频率如
何？处罚的标准又是什么？两套反
兴奋剂系统下如何能保证公平竞争？

《罗琴科夫反兴奋剂法》核心在
于“域外管辖权”。根据该法，除运动
员之外的人员涉兴奋剂行为可能受
到刑事处罚，适用范围为所有美国运
动员参加的国际大赛、有美国经营业
务的企业赞助的赛事，以及在美国有
转播权的比赛等。该法出台意味着
美国几乎对包含奥运会在内的所有

重大国际赛事中的兴奋剂欺诈行为
享有司法管辖权，但对美国国内职业
联赛，例如美国职业篮球联赛、美国
职业橄榄球联赛等却不适用，因为美
国职业联赛并不属于本法案所规定
的“重大国际体育比赛”。

而全球数百个国家和利益相关
方已经签署联合国教科文组织《反对

在体育运动中使用兴奋剂国际公约》，
遵守《世界反兴奋剂条例》，支持现有
世界反兴奋剂法规体系。当美国对兴
奋剂违规行为实施域外管辖时，与全
球统一的反兴奋剂体系存在明显冲
突，将现有国际规则置于何地？其他
国家是否也会通过立法形式以实现
域外管辖，并最终损害谁的利益？

23名中国游泳运动员无过错无
疏忽曲美他嗪污染事件中，美国通过
《罗琴科夫反兴奋剂法》动用国内司
法和政治手段进行调查，发起对该事
件“长臂管辖”，并传唤世界泳联执行
主任布伦特·诺维茨基，令国际体育

界产生危机感。本届巴黎奥运会即
将结束，下届奥运会将在美国洛杉矶
举行，盐湖城也将在2034年举办冬
奥会。尽管美国奥委会主席、2034
年盐湖城冬奥组委主席以及美国犹
他州州长均表示，支持WADA通过

《世界反兴奋剂条例》开展的工作，并
承诺尽一切可能消除国际体育界和
反兴奋剂界对美国反兴奋剂体系的
担忧，但承诺能否兑现？国际体育参
与者在美国参赛期间能否免遭《罗琴
科夫反兴奋剂法》威胁？

广告

一问：美国为何从认同大麻是违禁药物到推动大麻退出禁药清单？

二问：美国绝大部分运动员游离在WADA的全球反兴奋剂系统之
外，如何能不破坏与别国运动员的公平竞争？

三问：美国《罗琴科夫反兴奋剂法》实施“长臂管辖”，将现有国际规
则置于何地？

四问：美国将办洛杉矶夏奥会和盐湖城冬奥会，国际体育参与者能
否免遭《罗琴科夫反兴奋剂法》威胁？

五问：为何美国监督别国反兴奋剂工作非常严苛，自己却掩盖、纵
容兴奋剂违规？美国“卧底”运动员违规免除禁赛的依据是什么？

疑点中心的奈顿
从媒体混采区悄悄溜了

随着社会快速发展，人们的
生活质量得到显著提高，居民平
均寿命延长。与此同时，我国人
口老龄化越来越严重，老年人对
看病就医等健康服务的需求愈
加迫切。

老年人通常患有各类基础
病，往往牵一发而动全身。为更
好地解决老年人看病问题，烟台业
达医院设立了老年病科。

老年病科专门诊治老年人
常见疾病和老年健康问题，主要
收治患老年综合征、共病（两种
以上慢性病）以及其他急、慢性
疾病的老年患者，关注老年人特
有的疾病和健康管理。

“相较其他科室专注器官和
组织的专科诊治，我们可以说是
更关注全人管理。”烟台业达医
院老年病科主任郑彦平说，“像

很多老年人自述症状是便秘、没
力气、不爱吃饭等情况，我们称
为老年综合征，尤其是有多病共
存的老年人，在这里能够得到全
方位的综合诊治。”

对于患有多种疾病的老年人
来说，看病通常需要辗转多个专
科就诊，让老人疲惫不堪。在需
要吃多种专科药物时，还总担心

会不会有药物冲突，而在老年病
科，可以“一站式”解决这些问题。

“很多来科室就诊的患者，
一问平常都吃什么药啊，拿出来
一大把。”郑彦平表示，他们要做
的就是尽量为病人用药做减法，
减轻药物给身体造成的负担，口
服五种药物以上的患者，建议每
半年进行一次用药核查。

让病人更长时间生存、更高
质量生活是老年病科一直坚持
的原则。部分老年人做完脑科
手术后，吃饭容易发生呛咳情
况。由于吃饭易呛咳，这让老年
人只能吃一些偏干的食物，时间
久了，人渐渐变得消瘦。针对这
一情况，郑彦平认为必须改善患
者的饮食情况，她建议可以在进
食流质食物时，适当加一些增稠
剂，改善患者进食呛咳情况，并

联合营养科为老年人量身定制
营养改善方案。

“可能有很多人觉得现在怎
么还会有人出现营养不良的情
况，其实很多老年人都面临这一
问题，有的人不能吃硬的食物，
有的不能喝稀的，导致不能全面
获取营养，就容易出现营养不
良。”郑彦平说。

记者了解到，来到老年病科
就诊的患者会先做一个“老年综
合评估”，全面了解其服用药物、
口腔、视力、营养、骨质疏松程度
以及表达能力等情况，根据病人
综合情况进行健康管理。“老年
病科存在的目的和意义就是为
了给老年人提供‘一站式服务’，
让老人少跑路，多病兼顾，同时
还可以为老年人长期健康维护
提供有效的健康指导。”

“一站式服务”对科室的医
护团队素质有着高标准和严要
求。在郑彦平的办公桌上，整齐
地码放着关于心脏病、骨质疏
松、神经系统方向的书籍。

“老年患者的情况要求我
们必须是一位全科大夫，要有
多年的临床经验，能够应对各
种内科疾病以及老年心脑血
管、感染等常见问题，几乎需
要涵盖老年人的各种多发病，
技能要高、知识要全面，才能
为患者提供好的‘一站式’医
疗服务。”郑彦平表示。

“一站式”服务，解决老年
人多病共存、多药共用以及反
复往返多个专科门诊、程序复
杂等一系列难题，显著提高老
年患者的就医质量和效率。

王修齐 周兰兰

烟台业达医院老年病科聚焦银发人群，守护老年人健康——

为老年患者提供“一站式”医疗服务

奈顿奈顿


